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 لإعاقةطلبة جامعة السلطان قابوس نحو دمج أقرانوه ذوي ا  تجاهاتا

 وجوخى الشكيلي *ابراهيه القريوتي

 سلطنة عنان ،السلطان قابوسجامعة 
____________________________ 

 30/5/2014: قبل بتاريخ 12/1/2014 :عدل بتاريخ 22/1/2013 استله بتاريخ:
____________________________________________ 

بٕ دامعٕ ايسًطاى قابُس نحُ دمج أقسانًم ذَٓ الإعاقٕ، َيتحكّل يدف ايدزاسٕ استخدم يدفت ايدزاسٕ الحايّٕ الى تعسف اتجايات طً

فكسٔ بعد ايتحكل مو صدقٌ َثباتٌ،  43ايباحجاى مكّاس اتجايات ايطًبٕ نحُ دمج أقسانًم ذَٓ الإعاقٕ، َتهُى المكّاس بصُزتٌ ايهًإّٙ مو 

بّهت ايهتاٙج عدم َدُد فسَم ذات دلايٕ احصإّٙ بين طًبٕ ايهًّات ايعًمّٕ  مكسمٕ عًٖ ثلاثٕ أبعاد )ايعاطفْ، المعسفي، ايسًُنْ(.

ج ايطًبٕ َالإنسانّٕ، في اتجاياتًم نحُ دمج أقسانًم ذَٓ الإعاقٕ. َبّهت ايهتاٙج أِضاً أى يهاى فسَقا ذات دلايٕ احصإّٙ في الاتجايات نحُ دم

عًٖ بعد الأدأ ايجانْ، َعًٖ المجمُع ايهًْ. نما بّهت نتاٙج ايدزاسٕ أى يهاى فسَقا  ذَٓ الإعاقٕ بين ايطًبٕ ايرنُز َالإناخ َيصالح الإناخ

لم  في الاتجايات نحُ دمج ايطًبٕ ذَٓ الإعاقٕ يدٗ طًبٕ ايهًّات ايعًمّٕ ايرنُز َالإناخ َيصالح الإناخ، َعًٖ جمّع أبعاد الأدأ. في حين

ايبعد  ٘في الاتجايات بين طًبٕ ايهًّات الإنسانّٕ ايرنُز َالإناخ عًٖ أبعاد الأدأ باستجها تظًس نتاٙج ايدزاسٕ َدُد فسَم ذات دلايٕ احصإّٙ

ايسًُنْ حّح نانت اتجايات ايطايبات أفضٌ مو اتجايات ايطلاب ايرنُز. نما أظًست ايهتاٙج عدم َدُد فسَم ذات دلايٕ احصإّٙ بين 

ٌ بين ايهُع َالمستُٗ ايدزاسْ، َفي ضُ٘ يرٍ ايهتاٙج أَصت ايدزاسٕ بضسَزٔ دزاسٕ ايطًبٕ في المستُِات ايدزاسّٕ الخمسٕ، َنريو يًتفاع

 اتجايات الهّٕٚ الإدازِٕ َايتدزِسّٕ نحُ دمج ايطًبٕ ذَٓ الإعاقٕ في دامعٕ ايسًطاى قابُس. 

 ايدمج، الاتجايات، ايطًبٕ ذَٓ الإعاقٕ، عُماى.: فتاحّٕمنًمات 

_____________________________________________ 

Sultan Qaboos University Students’ Attitudes towards Inclusion of Their Peers with 
Disabilities  

Ibrahim Al Qaryouti* &  Jokha Al Shukaili 
Sultan Qaboos University,  Sultanate of Oman

_____________________________________________ 

The present study aimed to identify attitudes of students of Sultan Qaboos University towards the 
inclusion of disabled peers. To achieve the objective of the study, the researchers used a scale to measure 
students' attitudes towards inclusion. The final version of the scale consisted of 34 items after verification 
of validity and reliability. The results showed no significant difference between students of colleges of 
science and humanities in their attitudes towards the inclusion of their disabled peers. However, there 
were statistically significant differences in attitudes towards the inclusion of students with disabilities in 
terms of gender; in favor of females domain and the total score. There were differences in attitudes towards 
the inclusion of students with disabilities among males and females in the college of science, and in favor 
of females on all domains of the scale. Also, there was significant interaction effect (gender by academic 
level). Meanwhile, the results of the study did not show statistically significant differences in attitudes 
between male and female students in the College of Humanities The exception was in behavioral domain, 
where female students’ attitudes were more positive towards inclusion than male students. In light of these 
results, the study recommended to study the attitudes of both administration and academic staff towards 
the inclusion of students with disabilities in Sultan Qaboos University. 

Keywords: Inclusion, attitudes, students with disabilities, Oman. 
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SPSS

 1جدول 
 (1101)  =  الدرتجة الكمنةوان  اأاعاد و  اعادرتباا  ان  اأال معامل 

 الكمي العاطفي السموكي المعرفي البعد
    1 المعرفي

   1 **0,61 السموكي
  1 **0,63 **0,72 اطفيالع

 1 **0,89 **0,87 **0,85 المجموع الكمي
 0,01 >لالة مستوى الد** 
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 2جدول 
المبوس ات الحساانة النحرتافات المعنارتنة حسب الكمنة 

 عمى أاعاد اأداة
الانحراف  متوسطال العدد الكمية البعد

 المعياري
 عممية المعرفيا

 انسانية
635 
439 

24,39 
24,26 

2,61 
2,74 

 عممية السموكي
 انسانية

635 
439 

38,76 
38,82 

3,43 
3,46 

 عممية العاطفيا
 انسانية

635 
439 

30,71 
30,23 

3,68 
3,24 

 عممية المجموع
 انسانية

653 
439 

94,23 
93,55 

7,13 
8,02 

,,

 3جدول 
المعنارتنة حسب نوع ال الب عمى  والنحرتافاتالمبوس ات الحساانة 

 جمنع أاعاد اأداة
 المتوسط العدد النوع البعد

 لحسابيا
الانحراف 
 المعياري

 قيمة "ت"

 ذكر المعرفي
 انثى

473 
564 

24,09 
24,48 

2,95 
2,52 

 غ.د.

 ذكر السموكي
 انثى

466 
560 

37,98 
39,26 

4,26 
3,04 

5,59** 

 ذكر العاطفي
 انثى

479 
570 

30,22 
30,52 

3,55 
3,02 

1,08- 

 0,01، ** دال عند مستوى 0,05* دال عند مستوى 
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 4جدول 
 عمى البجاهات لدى  ماة الكمنات العممنةوالكمنة أثرت النوع والمسبوى الدرتاسي الثنائي لمعرتفة  بحمنل الباان نبائج 
مجموع  المصدر البعد

 المربعات
متوسط 
 المربعات

 قيمة ف درجات الحرية

 **8,25 1 57,58 57,58 (1النوع) المعرفي
 1,87 4 13,07 52,29 (2المستوى)
 1,38 1 15,81 15,81 (3الكمية )

2  ×3 106,04 26,51 4 30,87 
  625 6.99 4371.65 الخطأ

 35.45 1 495.88 495.88 (1النوع) السموكي
 6.86 4 95.92 383.67 (2المستوى)

2  ×3 135,52 38,38 4 3,36 
  625 13,99 8741,48 الخطأ

 **1011 1 164,98 164,98 (1النوع) العاطفي
 *2041 4 66,77 267,10 (2المستوى)

  625 10,22 6390,74 الخطأ
     

 0,01؛ ** دال عند مستوى 0,05*دال عند مستوى 

(Bossaort et al., 2011)(Ferguson, 

1999)(Grittin, 
2012)(Upron & Harper, 2002

(Yuker & Block, 1986)

(Getachew, 
2011)
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